

MEMORIA ANUAL
DEL CENTRO ALFONSO IX:
AÑO 2002

1. MIEMBROS DEL CENTRO

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX se proyecta como un ámbito de referencia, difusión, estudio, docencia e investigación en el panorama de la historia y proyecciones culturales de la Universidad de Salamanca, en el marco de las universidades hispanas y en relación con las universidades iberoamericanas y europeas. En este contexto, se pretende unificar y canalizar esfuerzos, personas y actividades ya existentes en el ámbito de la Universidad de Salamanca, con el fin de consolidarlos y estimularlos; y, paralelamente, desarrollar relaciones de intercambio con grupos de trabajo y centros e instituciones afines, especializados en historia de las universidades y de la cultura, que desarrollan su actividad docente e investigadora en España, Europa e Iberoamérica.

Estas relaciones de trabajo han permitido desde julio de 1997, en que fue creado el Centro Alfonso IX, la realización de determinadas actividades conjuntas como la organización de ciclos de conferencias y seminarios de investigación, el desarrollo de proyectos de investigación o la autoría colectiva de publicaciones especializadas. Entre estas actividades, y refiriéndonos al año 2002, destaca la edición del primer volumen de la Historia de la Universidad de Salamanca coordinada por el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, en la que están participando 76 destacados especialistas en historia cultural y de las universidades. Sobre la base de esta colaboración, y atendiendo también a la trayectoria profesional de sus protagonistas, se ha ampliado, en diciembre de 2002, la nómina de miembros colaboradores y asesores del Centro, incluyéndose a aquellos investigadores participantes en el proyecto global indicado que no aparecían integrados entre los miembros del Centro Alfonso IX. De esta forma, la lista de miembros pertenecientes a dicho Centro quedaría estructurada, al día de hoy, de la siguiente forma:

EQUIPO EJECUTIVO:

- Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares, profesor titular de Historia Moderna de la facultad de Geografía e Historia de la Universi-

dad de Salamanca, y director del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (fecha de nombramiento, el 15 de octubre de 1997).

- Dr. Juan Luis Polo Rodríguez, coordinador técnico del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, responsable de la coordinación científica y administrativa del mencionado Centro (fecha de contratación, 1 de abril de 1998).
- Lda. María José Torrens Bermejo, responsable del diseño y mantenimiento de la web del Centro Alfonso IX (desde abril de 1999).

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX también ha contado, a lo largo de su trayectoria, con la participación de becarios de investigación, becarios de colaboración y alumnos en prácticas, vinculados a la Universidad de Salamanca y a otras instituciones universitarias. En la actualidad, los doctorandos Noemí Cubas Martín y Jesús García Regodón, de la Universidad de Salamanca, becarios de postgrado para la formación del profesorado universitario por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, vienen desarrollando en el Centro Alfonso IX sus tesis doctorales sobre «El gremio universitario: matrícula y graduaciones. Los casos de Salamanca y Coimbra en el Renacimiento» y «Prosopografía del profesorado de la Universidad de Salamanca (1550-1650)», respectivamente. Por otra parte, Roberto Martínez del Río es el coordinador del proyecto «Vida estudiantil y tuna», en curso.

MIEMBROS COLABORADORES ORDINARIOS

(CON INDICACIÓN DE LAS ÁREAS DE ESPECIALIZACIÓN)¹:

- *Dr. Roberto Albares Albares (Historia de la Filosofía), Universidad de Salamanca.*
- Dr. Francisco Javier Alejo Montes (Historia de la Educación), Universidad de Extremadura.
- Dr. Pedro Manuel Alonso Marañón (Historia de la Educación), Universidad de Alcalá.
- Dra. María Paz Alonso Romero (Historia del Derecho), Universidad de Salamanca.

1. En cursiva se señalan las nuevas incorporaciones de miembros colaboradores registradas en el año 2002.

- *Dra. María Lourdes Alvarado (Historia Contemporánea de América), Universidad Nacional Autónoma de México, Centro de Estudios sobre la Universidad.*
- *Dr. Valentín del Arco López (Historia Contemporánea), Universidad de Salamanca.*
- *D.^a María Luisa Atienza Díaz (Biblioteconomía y Documentación), Universidad de Salamanca.*
- *D. Eduardo Azofra Agustín (Historia del Arte), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. José Barrientos García (Historia de la Filosofía), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. Vicente Bécares Botas (Filología Clásica), Universidad de Salamanca.*
- *Dra. Ana Castro Santamaría (Historia del Arte), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. Antonio Carreras Panchón (Historia de la Medicina), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. Carlos Carrete Parrondo (Filología Semítica), Universidad de Salamanca.*
- *Dra. Andrea Clarke (Biblioteconomía y Documentación), The British Library.*
- *Dra. Carmen Codoñer Merino (Filología Clásica), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. Pedro A. Cordero Quiñones (Sociología), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. Baltasar Cuart Moner (Historia Moderna), Universidad de Salamanca.*
- *Dra. Josefina Cuesta Bustillo (Historia Contemporánea), Universidad de Salamanca.*
- *Dra. Rosa María Dávila Corona (Historia Económica), Universidad de Valladolid.*
- *Dr. Santiago Díez Cano (Historia Contemporánea), Universidad de Salamanca.*

- Dr. Salustiano de Dios de Dios (Historia del Derecho), Universidad de Salamanca.
- *Dr. Mariano Esteban de Vega (Historia Contemporánea), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. José Luis Fuertes Herreros (Historia de la Filosofía), Universidad de Salamanca.*
- Dr. Dámaso García Fraile (Historia de la Música), Universidad de Salamanca.
- Dr. Javier García Martín (Historia del Derecho), Universidad del País Vasco.
- *Dra. Pilar García Trobat (Historia del Derecho), Universidad de Valencia.*
- *Dr. Eugenio García Zarza (Geografía), Universidad de Salamanca.*
- Dr. Miguel Marón García-Bermejo Giner (Historia de la Literatura), Universidad de Salamanca.
- Dr. Ramón González Navarro (Historia de la Ciencia), Alcalá.
- Dr. Teodoro Hampe Martínez (Historia de América), Pontificia Universidad Católica del Perú.
- Dr. Antonio Heredia Soriano (Historia de la Filosofía), Universidad de Salamanca.
- *D. Jerónimo Hernández de Castro (Protocolo y Ceremonias), Universidad de Salamanca.*
- *Dr. Ramón Hernández Martín (Historia de la Teología), Convento de Santo Domingo el Real, Madrid.*
- *Dr. Francisco Javier Infante Miguel-Motta (Historia del Derecho), Universidad de Salamanca.*
- *D. Óscar Lilao Franca (Biblioteconomía y Documentación), Universidad de Salamanca.*
- Dr. Enrique Llamas (Historia de la Teología), Universidad Pontificia de Salamanca.
- Dr. Ángel Marcos de Dios (Filología Portuguesa), Universidad de Salamanca.

- Dr. José Luis Martín Martín (Historia Medieval), Universidad de Salamanca.
- *Dr. Cayetano Mas Galván (Historia Moderna), Universidad de Alicante.*
- *Dr. José María Monsalvo Antón (Historia Medieval), Universidad de Salamanca.*
- *Dra. Emilia Montaner López (Historia del Arte), Universidad de Salamanca.*
- Dra. María Teresa Paliza Monduate (Historia del Arte), Universidad de Salamanca.
- *Dr. Armando Pavón Romero (Historia Moderna de América), Universidad Nacional Autónoma de México, Centro de Estudios sobre la Universidad.*
- *Dr. Tomás Pérez Delgado (Historia Contemporánea), Universidad de Salamanca.*
- Dr. Manuel Pérez Martín (Filología Clásica), Salamanca.
- Dr. Mariano Pérez Prieto (Historia de la Música), Universidad de Salamanca.
- Dr. Miguel Ángel Perfecto García (Historia Contemporánea), Universidad de Salamanca.
- *Dr. Jean Claude Rabaté (Historia Contemporánea), Universidad París III Sorbonne Nouvelle.*
- Dra. Clara Inés Ramírez González (Historia Moderna), Universidad Nacional Autónoma de México, Centro de Estudios sobre la Universidad (CESU).
- *Dr. Manuel Redero San Román (Historia Contemporánea), Universidad de Salamanca.*
- Dr. Fernando Rodríguez de la Flor (Historia de la Literatura), Universidad de Salamanca.
- *Dr. Lorenzo Ruiz Fidalgo (Biblioteconomía y Documentación), Biblioteca Nacional.*
- Dra. María Nieves Rupérez Almajano (Historia del Arte), Universidad de Salamanca.

- Dr. Javier San José Lera (Historia de la Literatura), Universidad de Salamanca.
- *Dr. Daniel Sánchez y Sánchez (Historia de la Educación), Universidad de Salamanca.*
- (†) Dra. Teresa Santander Rodríguez (Biblioteconomía y Documentación), Salamanca.
- *Dr. David Senabre López (Geografía), Universidad Pontificia de Salamanca.*
- Dr. Gregorio del Ser Quijano (Historia Medieval), Universidad de Salamanca.
- Dra. Margarita Torremocha Hernández (Historia Moderna), Universidad de Valladolid.
- *Dr. Ángel Vaca Lorenzo (Historia Medieval), Universidad de Salamanca.*
- Dra. Pilar Valero García (Historia de la Educación), Universidad de Extremadura.
- (†) Dr. Isaac Vázquez Janeiro (Historia de la Teología), Universidad Pontificia de Salamanca.
- Dr. Jacinto de Vega Domínguez (Historia Moderna), Universidad de Salamanca.
- Dr. Leoncio Vega Gil (Historia de la Educación), Universidad de Salamanca.
- *D. Teófilo Viñas Román (Historia de la Iglesia), Real Monasterio de El Escorial.*
- Dr. Agustín Vivas Moreno (Biblioteconomía y Documentación), Universidad de Extremadura.
- *D. Ángel Weruaga Prieto (Historia Moderna), Universidad de Salamanca.*

COLABORADORES CON RANGO DE ASESORES

Y MIEMBROS DEL CONSEJO CIENTÍFICO, EN SUS RESPECTIVAS ÁREAS:

- Dr. Antonio Álvarez de Morales, Universidad Autónoma de Madrid: áreas de Historia del Derecho e Historia de las universidades.

- Dr. Julián Álvarez Villar, Universidad de Salamanca: área de Historia del Arte.
- Dr. Ángel Barrios García, Universidad de Salamanca: área de Historia Medieval.
- Dr. Manuel Fernández Álvarez, Real Academia de la Historia, Madrid: área de Historia Moderna.
- Dr. Cirilo Flórez Miguel, Universidad de Salamanca: área de Historia de la Filosofía.
- Dr. Antonio García y García, Universidad Pontificia de Salamanca: áreas de Historia Medieval y Derecho Canónico.
- Dr. José María Hernández Díaz, Universidad de Salamanca: áreas de Historia de la Educación e Historia Contemporánea.
- Dr. Dámaso de Lario, Ministerio de Asuntos Exteriores, Madrid: Colegios universitarios e instituciones vinculadas.
- Dr. José López Yepes, Universidad Complutense de Madrid: áreas de Biblioteconomía y Documentación.
- Dr. José Luis Peset, C.S.I.C. de Madrid: áreas de Historia de la Medicina e Historia de la Ciencia.
- Dr. Mariano Peset, Universidad de Valencia: áreas de Historia del Derecho e Historia de las universidades.
- Dr. Ricardo Robledo Hernández, Universidad de Salamanca: áreas de Historia Económica e Historia Contemporánea.
- Dra. Águeda Rodríguez Cruz, Universidad de Salamanca: áreas de Historia de la Educación e Historia de las universidades.
- Dr. José Ignacio Tellechea, Universidad Pontificia de Salamanca: áreas de Historia de la Teología e Historia de la Iglesia.

COLABORADORES CON RANGO DE ASESORES Y MIEMBROS
DEL CONSEJO CIENTÍFICO, CON REPRESENTACIÓN TERRITORIAL
EN SUS RESPECTIVOS CENTROS:

- Dr. Rafael Fernández Heres, Academia Nacional de la Historia de Venezuela, Caracas.

- Dr. Enrique González González, Universidad Nacional Autónoma de México: Centro de Estudios sobre la Universidad (CESU).
- Dr. Jean-Louis Guereña, Universidad de Tours (Francia): Centre Interuniversitaire de Recherche sur l'Education et la Culture dans le Monde Ibérique et Ibéro-Américain (CIREMIA).
- Dra. Clara Guillén de Iriarte, Universidad de Rosario de Bogotá (Colombia): Archivo de la Universidad.
- Dr. Ildefonso Leal, Academia Nacional de Historia de Venezuela y Archivo de la Universidad Central de Venezuela, Caracas.
- Dra. Margarita Menegus Bornemann, Universidad Nacional Autónoma de México: Centro de Estudios sobre la Universidad (CESU).
- Dra. Adela Mora Cañada, Universidad Carlos III de Madrid: Instituto Nebrija de estudios sobre la Universidad.
- Dr. Antonio Pérez Martín, Universidad de Murcia: Instituto de Derecho Común Europeo.
- Dra. Hilde de Ridder-Symoens, Universidad de Gante (Bélgica): International Commission for the History of Universities.
- Dr. Manuel Augusto Rodrigues, Universidad de Coimbra (Portugal): Archivo de la Universidad.
- Dr. Andrea Romano, Universidad de Mesina (Italia): Istituto di Storia del Diritto e delle Istituzioni.
- Dr. Luís Reis Torgal: Universidad de Coimbra (Portugal): Instituto de História e Teoría das Ideias.

COLABORADORES CON RANGO DE ASESORES Y MIEMBROS
DEL CONSEJO CIENTÍFICO, POR RAZÓN DE SUS FUNCIONES
Y CARGOS EN LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA:

- D.^a Margarita Becedas González: Directora de la Biblioteca General.
- Dr. José Manuel Bustos Gisbert: Director del Servicio de Publicaciones.
- D. Severiano Hernández Vicente: Director del Servicio de Archivos y Bibliotecas.
- Dr. José Ramón Nieto González: Asesor de Arte y Patrimonio.

2. RECURSOS

Se considera logrado el objetivo de formar una biblioteca básica especializada en historia de las universidades y de su contexto cultural. Se trataba de crear un fondo bibliográfico centralizado y de consulta, que facilitase, en la medida de lo posible, el trabajo del estudioso o investigador y la elaboración de informes científicos demandados por la Comunidad Universitaria. Las incorporaciones realizadas en el año 2002, un total de 97 ejemplares, han servido para completar y actualizar dichos fondos.

La biblioteca cuenta en la actualidad con 1094 volúmenes estrictamente especializados, distribuidos en las siguientes secciones:

- Historia de la Universidad de Salamanca: 29,82%.
- Historia de las universidades españolas (sin incluir Salamanca): 24,84%.
- Historia de las universidades europeas: 25,12%, con una presencia destacada de obras relacionadas con la Universidad de Coimbra.
- Historia de las Universidades iberoamericanas: 8,13%.
- Obras generales y complementarias (marcos generales y contextos históricos, culturales y educativos): 12,10%.

La mayor parte de los fondos que integran la biblioteca proceden de donaciones institucionales (universidades) y particulares (investigadores), representando el 62,89%. Otros fondos se han adquirido en los últimos años mediante compra a editoriales y librerías, básicamente anticuarias (30,82%), o a través de intercambios institucionales (6,29%).

Integran la biblioteca, también, una colección de 314 separatas de artículos sobre historia de las universidades e historia cultural, que van siendo remitidas al Centro por los autores de los mismos; una colección de 38 revistas relacionadas con la historia universitaria, de la educación y de la cultura; y un archivo documental con fuentes impresas sobre historia universitaria y otros fondos complementarios.

Para cuestiones específicas, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX facilita información bibliográfica, documental y de contenidos sobre historia de la Universidad de Salamanca y de las universidades hispánicas en general. En este sentido, se está ultimando la base de datos bibliográ-

fica referida a la historia de la universidad salmantina, que engloba trabajos publicados desde mediados del siglo XIX hasta el presente. El repertorio, específico y selectivo, se refiere tanto a la historia de la propia institución universitaria como a las instituciones relacionadas con ella, alumnos y profesores destacados, y contextos culturales y sociales.

Los resultados de este trabajo se publican periódicamente en la revista internacional *History of Universities*, que edita, en su nueva etapa, la Universidad de Oxford en colaboración con la «International Commission for the History of Universities». En los números XVI/1 (2000), XVI/2 (2000), XVII (2001) y XVIII, 2 (2002) se incluye bibliografía sobre la historia de la Universidad de Salamanca publicada desde el año 1989 hasta nuestros días.

Por otra parte, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX mantiene, actualiza y amplía periódicamente los contenidos de una página web de carácter temático y especializado, en la que se informa sobre diversos aspectos relacionados con la historia de las universidades (panorámicas sintéticas, bibliografía, transcripciones documentales, noticias de reuniones científicas y publicaciones...) y sobre el propio Centro Alfonso IX (organización y composición, recursos, actividades desarrolladas y programadas...). Desde su introducción en la red de Internet, a principios de marzo de 1998, y hasta comienzos de enero de 2003, la web ha registrado 15.531 visitas. Su dirección es: www3.usal.es/alfonsoix/, pudiendo conectarse a la misma a través de la web principal de la Universidad de Salamanca (www.usal.es) o del portal Universia (www.universia.es).

3. ACTIVIDADES

Las actividades que realiza el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX tienen por objeto el estudio, investigación y difusión de la historia de la Universidad de Salamanca ampliamente considerada, es decir, en el marco de relaciones e influencias con los ámbitos castellano, español, peninsular, europeo e iberoamericano. Se persigue, con ello, servir de referencia en el conocimiento de la historia de las universidades hispánicas, y de la Universidad de Salamanca en particular. Partiendo de estas premisas, se diseña anualmente un programa de actividades variado y continuo. En relación con el año 2002, daremos cuenta de las actividades principales desarrolladas:

PROYECTO: «HISTORIA DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA»

La coordinación científica de la obra colectiva sobre Historia de la Universidad de Salamanca, que se viene desarrollando desde el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, ha dado como resultado la presentación, en diciembre de 2002, del primer volumen de los cuatro previstos. El proyecto científico que, con carácter institucional, se viene preparando con motivo de la celebración de la Capitalidad Cultural Europea de Salamanca en el año 2002, y que cuenta con la participación de 76 especialistas en historia cultural y de las universidades de procedencia nacional e internacional y con la colaboración del Servicio de Publicaciones de la Universidad de Salamanca, se plantea como una síntesis científica de la historia de la Universidad de Salamanca, incorporando, con enfoque multidisciplinar, las novedades de la investigación de los últimos años, y en concreto, desde 1989-1990, fechas de aparición de la obra institucional precedente.

El primero de estos volúmenes, que lleva por subtítulo: «Trayectoria histórica e instituciones vinculadas», constituye el número 61 de la colección «Acta Salmanticensis. Historia de la Universidad», dependiente de Ediciones de la Universidad de Salamanca; se presenta en 750 páginas de texto, incluyente 72 fotografías, y reúne colaboraciones de 26 especialistas. El volumen se divide en dos partes diferenciadas: la primera parte se refiere a la síntesis panorámica de la evolución histórica de la institución universitaria, desde su génesis hasta el presente; junto a esta panorámica, se presenta en una segunda parte el desarrollo de otras instituciones vinculadas a la propia Universidad, con sus influencias e interacciones. Los contenidos, en su conjunto y como resultado, ofrecen una historia cultural de la ciudad salmantina en su contexto hispánico. Reproducimos, a continuación, el índice general del volumen:

Presentación: «Cada época sueña la siguiente»	11
Excmo. Sr. Rector Magfco. D. Ignacio Berdugo Gómez de la Torre	
Prólogo	53
Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares	

I. TRAYECTORIA HISTÓRICA

Génesis de la Universidad, siglos XIII-XIV Antonio García y García	21
Consolidaciones del siglo XV Antonio García y García	39
La etapa renacentista, 1475-1555 Manuel Fernández Álvarez	65
Universidad de la Monarquía Católica, 1555-1700 Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares	97
Tradición y primeras reformas, 1700-1750 Juan Luis Polo Rodríguez	147
Las reformas ilustradas del siglo XVIII Mariano Peset y José Luis Peset	173
Quiebra de la Universidad tradicional, 1790-1845 Ricardo Robledo Hernández	205
Del Decreto Pidal al primer rectorado de Unamuno, 1845-1900 José María Hernández Díaz	239
El siglo XX. Introducción panorámica Mariano Peset y Pilar García Trobat	263
Entre las resistencias al cambio y la Universidad deseada, 1900-1936 José María Hernández Díaz	283
Control e intervencionismo, 1936-1970 Tomás Pérez Delgado	313
De la expansión a la autonomía, 1968-1985 Manuel Redero San Román	333
Fin de siglo: Modernización y democratización, 1986-2000 Josefina Cuesta Bustillo	357

II. INSTITUCIONES VINCULADAS

Catedral y Universidad, una relación secular Daniel Sánchez y Sánchez	405
--	-----

El Estudio y la ciudad en el periodo medieval José María Monsalvo Antón	435
El contexto hispánico de los colegios seculares Dámaso de Lario	467
Un grupo singular y privilegiado: los colegiales mayores Baltasar Cuart Moner	503
Los colegios menores en la Edad Moderna Andrea Clarke	537
Las órdenes religiosas en la Edad Moderna. El contexto Clara Inés Ramírez González	563
El convento y Estudio de San Esteban Ramón Hernández Martín	589
El convento y Estudio de San Francisco Isaac Vázquez Janeiro	613
El convento de San Agustín y el colegio de San Guillermo Teófilo Viñas Román	635
La Compañía de Jesús en Salamanca, siglos XVI-XVIII Isaac Vázquez Janeiro	667
El Colegio de San Elías y los <i>Salmanticenses</i> Enrique Llamas Martínez	687
El Real Seminario de San Carlos de Salamanca Cayetano Mas Galván	705
La Universidad y otras instituciones salmantinas del siglo XIX Valentín del Arco López y Santiago Díez Cano	717
La Universidad Pontificia Enrique Llamas Martínez	725
ÍNDICE DE ILUSTRACIONES	741
PLAN GENERAL DE LA OBRA	745

El Proyecto de Historia de la Universidad de Salamanca se completará con tres volúmenes más. En el segundo de los diseñados (titulado «Estructuras»), que incluye 28 colaboraciones, se realiza un análisis parcelado de los principales niveles de estudio: secciones dedicadas al

gobierno y los poderes; las bases económicas de la institución; los ámbitos y espacios universitarios; el régimen docente y pedagógico; aspectos sociales de estudiantes y profesores; y aproximaciones al ceremonial, protocolo y festejos académicos. El tercer volumen («Saberes y proyecciones»), con 31 colaboraciones, se consagra específicamente a los aspectos intelectuales y al contenido de las disciplinas académicas: además de la presentación evolutiva de las distintas facultades y saberes, se estudian los medios de difusión cultural, y el ámbito de los libros y las bibliotecas, las imprentas y las lecturas. En este volumen se trata, también, de las proyecciones y confluencias de la Universidad de Salamanca en los ámbitos europeo, portugués e iberoamericano, así como en el propiamente hispano. Finalmente, la obra se cierra con un cuarto volumen («Fuentes y bibliografía») dedicado a métodos de investigación, historiografía, fuentes y bibliografía, con índices temáticos y 14 colaboraciones. La obra contará con un rico repertorio de imágenes, un total de 300 fotografías a color, seleccionadas y distribuidas temáticamente por los distintos capítulos y volúmenes.

CONFERENCIAS Y SEMINARIOS: «COLOQUIOS ALFONSO IX»

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX colaboró en la organización del acto académico celebrado en el Paraninfo de la Universidad de Salamanca el 28 de enero de 2002, con motivo de la festividad de Santo Tomás de Aquino. En el mismo, el profesor Mariano Peset, catedrático de Historia del Derecho de la Universidad de Valencia y miembro asesor de dicho Centro, pronunció la conferencia titulada: «La adaptación del modelo salmantino en las fundaciones de Lima y México (1551)». Durante la sesión académica se hizo entrega de las medallas de la Universidad de Salamanca a los rectores, presentes, de las universidades Nacional Mayor de San Marcos de Lima y Nacional Autónoma de México, en conmemoración del 450 aniversario de la fundación de ambas instituciones.

Los *IX Coloquios Alfonso IX* se desarrollaron en los meses de marzo, abril y mayo de 2002 bajo la modalidad de un ciclo de conferencias sobre distintos aspectos significativos de la historia de la Universidad de Salamanca. Las actividades se enmarcaron en los proyectos de investigación en curso y en la divulgación docente del Centro Alfonso IX:

- Conferencias: «Salamanca 2002: cuatro perspectivas universitarias». Celebradas los días 21 de marzo, 16 de abril y 7 y 14 de mayo de 2002, en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Salamanca, de acuerdo con el siguiente programa:
 - Dra. M.^a Paz Alonso Romero (Universidad de Salamanca): «El fuero universitario salmantino (siglos XIII-XIX)».
 - Dr. Cirilo Flórez Miguel (Universidad de Salamanca): «Ciencia y astronomía en el Renacimiento universitario salmantino (siglos XV-XVI)».
 - Dra. M.^a Nieves Rupérez Almajano (Universidad de Salamanca): «La Universidad de Salamanca en la ciudad: aspectos urbanísticos (siglos XV-XVIII)».
 - Dr. Manuel Redero San Román (Universidad de Salamanca): «La Universidad de Salamanca: de la expansión a la autonomía (1968-1985)».

ACTIVIDAD DOCENTE

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX ofreció en el año académico 2001-2002 tres *asignaturas específicas de libre elección* vinculadas a la programación docente de la Universidad de Salamanca:

- «Salamanca en la España Moderna. Cultura universitaria y vida estudiantil» (6 créditos teóricos y prácticos). Profesor: Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Facultad de Geografía e Historia, Universidad de Salamanca). Objetivos docentes: aproximación a la historia de la Universidad de Salamanca clásica, en el marco general de la cultura española de la época (siglos XV-XIX).
- «La proyección histórica de la Universidad de Salamanca en Hispanoamérica» (5 créditos teóricos y prácticos). Profesora: Dra. Águeda Rodríguez Cruz (Facultad de Educación, Universidad de Salamanca). Objetivos docentes: aproximación al conocimiento de lo que ha significado para la historia de la cultura la proyección (institucional, social y cultural) de la Universidad de Salamanca en Hispanoamérica.
- «Paleografía castellana en la Edad Moderna» (6 créditos teóricos y prácticos). Profesora: Dra. Ana Díaz Medina (Facultad de Geogra-

fía e Historia, Universidad de Salamanca). Objetivos docentes: iniciar a los alumnos en la lectura de la documentación castellana desde tiempos de los Reyes Católicos hasta el siglo XVIII, con atención a la documentación de historia universitaria.

Por otra parte, miembros del Centro Alfonso IX impartieron durante el curso 2001-2002 asignaturas optativas en el marco de programaciones docentes departamentales de la Universidad de Salamanca, sobre temáticas relacionadas con la historia de las universidades:

- «Historia de la Educación en América», asignatura optativa de 4,5 créditos, vinculada al Departamento de Teoría e Historia de la Educación, Facultad de Educación, para la obtención del título de licenciado en Pedagogía. Profesora: Águeda Rodríguez Cruz.
- «La Escuela de Salamanca», asignatura optativa de 5 créditos vinculada al Departamento de Filosofía, Lógica y Filosofía de la Ciencia, Facultad de Filosofía, para la obtención del título de licenciado en Filosofía. Profesor: José Barrientos García.
- «La Escuela de Salamanca», asignatura optativa de 5 créditos vinculada al Departamento de Filosofía, Lógica y Filosofía de la Ciencia, Facultad de Filosofía, para la obtención del título de licenciado en Humanidades. Profesor: José Barrientos García.

Paralelamente, el Centro Alfonso IX participó, durante el año 2001-2002, en el Programa de Doctorado «Fundamentos de la investigación histórica», organizado por el Departamento de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea de la Universidad de Salamanca. La participación consistió en la impartición de un curso de carácter metodológico compuesto de 5 créditos teórico-prácticos, con el título: «Investigación y métodos en historia cultural y de las universidades hispánicas (siglos XV-XIX)».

Impartieron el curso los doctores de la Universidad de Salamanca: Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Facultad de Geografía e Historia); Águeda Rodríguez Cruz (Facultad de Educación); José Barrientos García (Facultad de Filosofía); Salustiano de Dios (Facultad de Derecho), y Juan Luis Polo Rodríguez (Centro Alfonso IX). Entre otros contenidos, se trataron las perspectivas de investigación en historia cultural y de las uni-

versidades; los modelos universitarios hispánicos (casuística y relaciones); y la caracterización de las instituciones universitarias (estructuras, saberes y disciplinas académicos...). Todo ello con especial referencia a la Universidad de Salamanca.

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN VINCULADOS

Durante el año 2002 continuó desarrollándose, en su segundo año, el Proyecto de Investigación con la referencia BHA2000-1336, financiado por Ministerio de Ciencia y Tecnología, Dirección General de Investigación. Lleva por título: «La Universidad de Salamanca en el contexto de las universidades hispánicas (siglos XIII-XIX)», tiene una duración de tres años, con fecha oficial de comienzo en diciembre de 2000, y en él participan los doctores: Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Universidad de Salamanca); Águeda Rodríguez Cruz (Universidad de Salamanca), José Barrientos García (Universidad de Salamanca), Jacinto de Vega Domínguez (Universidad de Salamanca), Francisco Javier Alejo Montes (Universidad de Extremadura), Agustín Vivas Moreno (Universidad de Extremadura), Margarita Torremocha Hernández (Universidad de Valladolid), y Pedro Manuel Alonso Marañón (Universidad de Alcalá), todos ellos miembros del Centro Alfonso IX. Se pretende, con este Proyecto, proseguir una historia de la Universidad de Salamanca en su relación con las universidades hispánicas, ampliamente consideradas, a lo largo de su trayectoria histórica, con una metodología abierta, interdisciplinar y comparativa.

Por otra parte, en el año 2002 concluyó el Proyecto de Investigación SA 45/00B de la Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, titulado: «Salamanca y las universidades castellanas (siglos XV al XIX)». En la investigación que acogió este Proyecto, de tres años de duración, con fecha oficial de comienzo en enero de 2000, participaron los doctores de la Universidad de Salamanca: Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares, Águeda Rodríguez Cruz, José Barrientos García, Jacinto de Vega Domínguez y Juan Luis Polo Rodríguez, miembros igualmente del Centro Alfonso IX. A través del Proyecto se ha estudiado la evolución histórica global de la Universidad de Salamanca, en el marco de las relaciones institucionales, sociales y culturales establecidas en el ámbito universitario castellano-leonés. De forma complementaria, se han analizado las estruc-

turas universitarias en dicha evolución y marco de relaciones. El trabajo ha culminado con la recopilación y análisis de informaciones documentales y una selección de imágenes visuales, en relación con los temas objeto de estudio.

Ambos Proyectos de Investigación se relacionan con el proyecto de elaboración de la obra colectiva, de carácter institucional, sobre Historia de la Universidad de Salamanca, en el marco de la cultura española, con motivo de la Capitalidad Cultural Europea de la ciudad de Salamanca en el año 2002.

Además, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX colabora, a través de su director y determinados miembros, en el Proyecto: «Humanismo y Escolástica. Evolución del concepto de ley natural desde Santo Tomás hasta Suárez», con la referencia HI2001-0120, perteneciente al Programa de Acciones Integradas de Investigación Científica y Técnica entre España e Italia para el periodo 2002-2003. En dicho Proyecto participan los doctores de la Universidad de Salamanca: Cirilo Flórez Miguel (investigador responsable); José Barrientos García; Pablo García Castillo; Roberto Albares Albares y Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares. Investigador responsable italiano: Luciano Malusa, de la Università degli Studi di Genova.

PUBLICACIONES

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX dirige la colección «Acta Salmanticensia. Historia de la Universidad», que edita el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Salamanca, integrada por monografías de carácter especializado o divulgativo sobre la historia de las universidades y de su contexto cultural, con especial referencia a la Universidad de Salamanca. En el año 2002 se han publicado los siguientes títulos pertenecientes a esta colección:

- Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vol. I. *Trayectoria e instituciones vinculadas*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (752 páginas). Número 61 de la colección.
- Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares, *Bosquejo histórico de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (72 páginas). Número 65.

- Javier Cortázar Estivaliz, *Historia y arte del Colegio Menor de San Pelayo de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (148 páginas). Número 66.
- Margarita Becedas, *Tesoros de la Antigua Librería de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (72 páginas). Número 67.
- Clara Inés Ramírez González, *La Universidad de Salamanca en el siglo XVI: corporación académica y poderes eclesiásticos*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (406 páginas). Número 68.
- José Ramón Nieto González y Eduardo Azofra Agustín, *Inventario artístico de bienes muebles de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, Fundación Gaceta Regional, 2002 (313 páginas). Número 69.

Paralelamente, el Centro Alfonso IX ejerce la asesoría científica de la colección «Clásicos de Salamanca», dirigida por José A. Sánchez Paso y editada, también, por el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Salamanca. Se compone de textos divulgativos que presentan obras literarias clásicas de figuras vinculadas a la Universidad de Salamanca, publicándose, en el año 2002, los siguientes títulos:

- Fray Luis de León, *Cantar de los cantares de Salomón*. Edición de Javier San José Lera, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (164 páginas). Número 5 de la colección.
- Lucas Fernández, *Farsas y églogas. I. Profanas*. Edición de Juan Miguel Valero Moreno, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (124 páginas). Número 6.
- Diego de Torres Villarroel, *Los sopones de Salamanca y otros relatos*. Edición de Manuel María Pérez López, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (112 páginas). Número 7.

Finalmente, el Centro Alfonso IX ha editado *Miscelánea Alfonso IX, 2001*, Salamanca, 2002 (319 pp.). Se trata de una publicación anual que tiene por objeto informar de las actividades desarrolladas por el Centro Alfonso IX. El volumen que se cita corresponde al año natural 2001 y, entre sus contenidos, se presenta una sección monográfica sobre «Vida estudiantil en el Antiguo Régimen».

CONSULTAS ESPECIALIZADAS, INFORMES Y ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS

Una labor importante del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX consiste en la atención de consultas y elaboración de informes escritos en relación con su ámbito de estudio. En el año 2002 se elaboraron más de 50 informaciones sobre historia de las universidades, y en particular, sobre historia de la Universidad de Salamanca, que se refirieron a contenidos temáticos y orientaciones de la investigación. También se informó sobre la organización y actividades del Centro Alfonso IX, y el proyecto de elaboración de la obra colectiva sobre Historia de la Universidad de Salamanca.

Las consultas e informes fueron solicitados por investigadores universitarios, estudiosos, y medios de comunicación nacionales y extranjeros, y por la propia Comunidad Universitaria salmantina, a través de sus órganos de gobierno, servicios, profesores y estudiantes. En las cifras no se incluyen un número considerable de consultas que fueron atendidas oralmente en la propia sede del Centro Alfonso IX o por vía telefónica.

De entre las consultas, informes y colaboraciones destacan las asesorías en la grabación de documentales sobre la historia y tradiciones universitarias salmantinas realizados por la Televisión franco-alemana ARD-Arte en Colonia (mayo de 2002) y la Televisión Pública de Suiza en Lugano (junio de 2002); la retransmisión para Televisión Salamanca e Internet de la apertura del curso académico 2002-2003 (30 de septiembre de 2002); o la participación en la elaboración del CD-ROM informativo sobre la Universidad de Salamanca, editado por la Secretaría General de dicha institución bajo la dirección de Joaquín García Carrasco.

Por último, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX colaboró en la organización del Congreso Internacional: «Los orígenes del Liberalismo. Universidad, política y economía», celebrado en Salamanca, del 1 al 4 de octubre de 2002. En la reunión científica, organizada por los departamentos de Economía e Historia Económica, e Historia Medieval, Moderna y Contemporánea, de la Universidad de Salamanca; departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Universidad Autónoma de Barcelona; y departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Valencia, y dirigida por el doctor Ricardo Robledo, de la Universidad de Salamanca, se dedicó una sesión al tema «Universidad y Liberalismo», siendo presidentes de mesa y relatores de las comunicacio-

nes presentadas José María Hernández Díaz y Miguel Ángel Perfecto García, miembros del Centro Alfonso IX, así como Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares, director de dicho Centro. En este Congreso, la conferencia inaugural corrió a cargo del doctor Mariano Peset, de la Universidad de Valencia, que disertó sobre el tema: «Universidad y liberalismo en España y América Latina».

4. DIRECCIONES

- *Centro de Historia Universitaria Alfonso IX.* Colegio Mayor San Bartolomé, Plaza de Fray Luis de León, 1-8. 37008-Salamanca. Teléf.: 923 294500 ó 923 294400, ext. 1457. Fax: 923 294779. E-mail: chuaix@usal.es. [Http://www3.usal.es/alfonsoix/](http://www3.usal.es/alfonsoix/).
- *Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares.* Director. Facultad de Geografía e Historia, Calle Cervantes, s/n, 37002-Salamanca. Teléf.: 923 294500 ó 923 294400, ext. 1401 y 1404. Fax: 923 294512. E-mail: lers@usal.es.
- *Juan Luis Polo Rodríguez.* Coordinador Técnico. Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, Colegio Mayor San Bartolomé, Plaza de Fray Luis de León, 1-8. 37008-Salamanca. Teléf.: 923 294500 ó 923 294400, ext. 1457. E-mail: jlpolo@usal.es.